## Max Weber

Ramón Alcoberro, (s/d) en el portal *Filosofía y pensamiento*, en "Introducción a Max Weber" (1864-1920) presenta: Características de una sociología de la acción.

Weber expresaba la necesidad de construir conceptos que muestren "las realidades sociales". Hace mención del concepto de acción social:

«La sociología interpretativa o comprensiva considera al individuo y su acción como su unidad básica. Como su átomo, si puedo permitirme emplear excepcionalmente esta discutible comparación. Desde esta perspectiva, el individuo constituye también el límite superior y es el único depositario de una conducta significativa... En general, en sociología, conceptos tales como «estado», «asociación», «feudalismo», etc., designan categorías determinadas de interacción humana. En consecuencia la teoría de la sociología consiste en reducir estos conceptos a «acciones comprensibles», es decir, sin excepción, aplicables a las acciones de hombres individuales participantes».

Weber propone los conceptos de «actor socializado» y «acción instituida»; ambos permiten superar el tópico del "individualismo sociológico". Además incluye el término «actor socializado», sugiere que el individuo forma parte de una serie de redes de relaciones sociales, fuera de las cuales no puede ser comprendido. El punto de vista del «actor socializado», es decir, la comprensión que los propios actores tienen de su propia función es sociológicamente fundamental. Esos actores, organizados, son la base de toda acción social.

Weber distingue entre "clases sociales", "grupos de estatus" y "partidos políticos", estratos distintos que corresponden respectivamente a los órdenes económico, social y político.

Weber distingue las clases por medio de la estratificación social," atendiendo a las condiciones de vida material, y no constituyen un grupo consciente de su propia unidad más allá de ciertas condiciones de vida."

Los "grupos de estatus" se distinguen por su modo de consumo y por sus prácticas sociales diferenciadas que dependen a la vez de elementos objetivos (nacimiento, profesión, nivel educativo) y de otros puramente subjetivos (consideración, reputación...). Estos "grupos de estatus" se distinguen unos de otros por estilos o "modos de vida" (concepto que hay que comprender por oposición a "nivel de vida").

Finalmente, los "partidos políticos" expresan y unifican en forma institucional intereses económicos y estatus sociales comunes, aunque su creación puede fundamentarse también en otros intereses (religiosos, éticos, etc...).

## Max Weber

Este análisis tridimensional pone de relieve que en las sociedades modernas hay diversos criterios de jerarquización de los grupos sociales. Entre los diversos modos de pertenencia a un grupo, el "grupo de estatus" posee una especial relevancia: es ahí donde se adquieren y se comparten los valores, las normas de comportamiento y las prácticas significativas que los especifican. Una teoría de la acción social debe dar cuenta, en consecuencia, de la forma como unos individuos interaccionan con otros para modificar sus comportamientos; lo que no necesariamente se produce de forma racional.

De ahí que la sociología deba dar cuenta también de la «acción instituida» que es algo más que la pura "elección racional" del supuesto individualismo metodológico. La elección de los valores, que incumbe al individuo, se refiere implícitamente a su "grupo de estatus". Promocionar, o no, determinados valores depende de un grupo que siempre es institucional.

Si hablamos de un actor socializado y una acción instituida es porque la elección de valores de los individuos es social, elaborada en instituciones que de por sí son jerárquicas. La conformidad o disconformidad respeto a una regla constituye al individuo. De hecho actuar según la regla equivale a ser instituido por ella. Pero es el individuo, y no una totalidad "holística", lo que explica la acción. Más que elaborar teorías holísticas, que por su alto nivel de generalización no explican nada, de lo que se trata es de elaborar un pensamiento complejo sobre el individuo. Lo instituido se expresa en su actor.

El individualismo metodológico no debe confundirse, pues, con el individualismo social, propio de algunas sociedades liberales que animan a ser "diferentes"; ni con el individualismo ético que se opone al "colectivismo". Ambos ven al individuo como enfrentado al grupo, o "des/socializado", mientras que el individualismo metodológico se ejerce en el contexto de una sociedad y de unas instituciones.